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В этом году иркутские школь-
ники — участники всероссийского 
движения «Юнармия» — отдыхают 
и познают азы военного дела на 
базе отдыха ЦСКА, расположен-
ной в живописном месте на заливе 
Ангары. Такую возможность юнар-
мейцы получили впервые. За три 
сезона здесь, в благоустроенных 
домиках на берегу реки, отдохнут 
около 200 школьников. Каждый их 
день расписан буквально по мину-
там. За смену ребятам предстоит 
прослушать курс лекций 
на самые серьезные темы: 
«Александр Суворов: наука 
побеждать», «Современная 
геополитика», «История 
развития рукопашного 
боя», «Дети — герои вой-
ны». Теория подкрепляет-
ся практикой. На базе обо-
рудованы спортплощадка, 
полоса препятствий, зона 
для общего сбора возле 
костра. Практические за-
нятия проводят опытные 
инструкторы — сотрудники 
МЧС, СОБРа, федерации 
альпинизма, чемпионы всероссий-
ских и международных соревнова-
ний по различным видам спорта.

Во время посещения спортивного 
лагеря мэр не только познакомился 
с бытом ребят, но и ответил на их во-
просы. Юнармейцы интересовались, 
где в городе будут строить стадионы 
и бассейны, какими видами спорта 
занимается глава города и кем меч-
тал стать в детстве. Один из вопросов 
заставил мэра ненадолго задуматься: 
«Трудно ли вам было сниматься в 
фильме о 321-й Сибирской дивизии?».

— Когда температура на улице 
почти 40 градусов тепла, а режис-
сер снимает зимнюю сцену и надо 
в телогрейке идти в атаку, то это, 
конечно, задача не из легких, — 
признался Дмитрий Бердников. — 
Но этот фильм посвящен подвигу 
наших земляков, нам очень важно 
сохранить память о них, передать 
ее вам и следующим поколениям, 
поэтому работа над фильмом, какой 
бы трудной она ни была, стоит того.

Юнармейцы изучают военное 
дело, конструкцию оружия, прохо-
дят курс молодого бойца, занимают-
ся огневой и строевой подготовкой 
на базе центра «Патриот».

Во время встречи руководитель 
учебно-тренировочных сборов Алек-
сандр Старухин выступил с идеей 
организовать в Иркутской области 
летний лагерь для юнармейцев из 
разных регионов России. Мэра это 
предложение заинтересовало, и он 
обещал обсудить его с лидерами 
общероссийского военно-патрио-
тического движения. На память о 
встрече Дмитрий Бердников по-
дарил юнармейцам спортивное 
снаряжение.

В этот же день мэр побывал еще 
в двух муниципальных лагерях — 
«Эколог» и «Байкал». Вместе с ним 
состояние корпусов, спортплощадок 
и столовых осмотрели начальник 
департамента образования Алек-
сандр Костин и директор МУП «УКС 
г. Иркутска» Иван Кузнецов.

В детском оздоровительном лаге-
ре «Эколог», который находится в 
поселке Листвянка, гостей ждали на 
торжественной линейке, посвящен-
ной открытию второй смены. Один 

из отрядов, прибывших в лагерь, 
полностью укомплектован из юных 
спортсменов-каратистов. На откры-
тии они показали короткое зрелищ-
ное выступление.

"
За одну смену «Эколог» 
принимает 80 детей. Они 
живут в уютных корпусах, 
вместе с вожатыми 
ходят в походы, изучают 
флору и фауну Байкала, 
выращивают в теплицах 
огурцы, помидоры, 
капусту и зелень. 

В прошлом году в лагере провели 
большую работу по благоустрой-
ству: установили видеонаблюдение, 
деревянные тротуары застелили 
безопасным резиновым покрытием, 
заменили систему водоснабжения. 
В этом году был построен новый 
банный комплекс, оборудованы 
современные душевые и туалеты, 
отремонтирован спальный корпус. 

Во время рабочего совеща-
ния зашла речь о необхо-
димости ремонта спорт-
площадки и устройстве 
веревочного парка. Мэр 
дал поручение детально 
изучить этот вопрос и про-
вести необходимые рас-
четы. В перспективе после 
реконструкции «Эколог» 
может стать круглогодич-
ным.

В лагерь «Байкал», кото-
рый расположен в поселке 
Молодежном, Дмитрий 

Бердников прибыл уже вечером и 
вместе с ребятами отправился в сто-
ловую на ужин. Затем всех пригла-
сили в клуб, где дети пели, танцева-
ли, читали стихи и вновь задавали 
мэру вопросы.

Этот лагерь создан на базе иркут-
ского центра образования № 47. В 
течение лета здесь побывают 400 
детей и подростков. В этом году в 
«Байкале» отремонтировали систе-
му электроснабжения, заменили 
старые сети водопровода и канали-
зации, оборудовали душевые, сейчас 
завершается строительство меди-
цинского корпуса. В прошлом году 
в столовой сделали новую венти-
ляцию и установили оборудование, 
построили многофункциональную 
спортивную площадку.

— Мы поэтапно улучшаем усло-
вия в наших муниципальных лаге-
рях, — отметил Дмитрий Бердни-
ков. — Эту работу администрация 
города считает приоритетной, и она 
будет продолжена. Отдых в летних 
оздоровительных лагерях должен 
соответствовать всем современным 
нормам и учитывать разносторон-
ние интересы ребят.

«Байкал» в перспективе также 
планируют сделать круглогодич-
ным, здесь построят теплый корпус 
и реконструируют клуб.

В целом на проведение летней 
оздоровительной кампании из город-
ского бюджета выделено более 27 млн 
рублей. За время каникул в муници-
пальных лагерях и на летних школь-
ных площадках отдохнут более 30 
тысяч детей и подростков Иркутска.

Нина Александрова 
Фото Александра Новикова

ЧТОБЫ ЛЕТО НЕ КОНЧАЛОСЬ
Мэр Иркутска побывал с рабочей поездкой в детских лагерях

Для этих ребят лето не 
проходит даром: во вре-
мя каникул они изучают 

историю и военное дело, выра-
щивают овощи и знакомятся с 
байкальской природой, готовят 
творческие номера и театральные 
постановки. Такая разнообразная 
жизнь кипит в муниципальных 
лагерях Иркутска, где открылся 
уже второй сезон. Глава города 
Дмитрий Бердников заглянул в 
гости к ребятам и узнал, как они 
проводят каникулы.

В «Экологе» есть 
свой огород 

и теплица, 
где ребята 

выращивают 
овощи

Каждым отрядом 
юнармейцев, 
которые 
приехали на 
базу отдыха 
ЦСКА, руководит 
опытный 
инструктор

"
Всероссийское военно-
патриотическое общественное 
движение «Юнармия» было 
создано в 2015 году. Первый 
набор в местное отделение 
Иркутска состоялся в феврале 
2017 года, сегодня движение 
насчитывает уже около тысячи 
ребят в нашем городе.

Строительство стадионов для уча-
щихся общеобразовательных школ и 
лицеев Иркутска подходит к завер-
шению. Уже через месяц школьники 
смогут оценить новые спортивные 
площадки. Работы ведутся за счет 
городской казны и проекта «Народные 
инициативы».

В лицее № 2 уже готова площадка 
для занятий баскетболом и волейбо-
лом, а также турники для сдачи норм ГТО. К сло-
ву, в этой школе никогда не было собственного 
стадиона. Так что его появление станет для ребят, 
пожалуй, самым большим подарком к 1 сентября.

А в школе № 39 работы завершатся к 15 августа. 
Здесь обустроят футбольное поле, площадки для 
прыжков и беговую дорожку длиной 960 метров.

Самый большой спортивный объект возводится 
возле школы № 22. Здесь оборудуют не только 
площадку для игры в волейбол и баскетбол, но и 
мини-футбольное поле с искусственным покры-
тием, уличный спортивный комплекс, беговую 
дорожку, ямы для прыжков и полосу препятствий.

Новые спортивные объекты строятся по всем 
стандартам, а применение современных матери-
алов обеспечит стадионам долгий срок службы. 
Покрытие для уличных спортивных площадок 
отличается повышенной устойчивостью к агрес-
сивному атмосферному воздействию — осадкам, 
большим перепадам температуры, ультрафиоле-
товому излучению и другим факторам. Покрытие 
для школьных стадионов выполнено из материа-
ла на основе резиновой крошки, что соответству-
ет требованиям безопасности.

Еще среди нововведений — искусственная 
трава для мини-футбольного поля, которой не 
страшны ни мороз, ни жара.

Обустройство спортивных объектов 
ведется также на территории школ № 
65, 73, 32, 6, 80. Кроме того, в школе 
№ 55 появится собственный тир, а на 
городской станции юных натуралистов 
в рамках программы завершен монтаж 
детского игрового комплекса и спортив-
ных тренажеров.

"
Мэр города убежден: у всех 
детей должны быть достойные 

условия для занятий спортом. 
К тому же зачастую школьные 
стадионы становятся точками 
притяжения всего района, ведь 
сюда ходят не только школьники, 
но и местные жители.

— Долгое время у наших школ не было 
современных стадионов. Мы уже второй 
год усиленными темпами решаем этот 

вопрос. Особое внимание уделяем качеству работ 
и срокам, — отметил Дмитрий Бердников. – 
Очень важно, чтобы у школьников была возмож-
ность заниматься спортом, вести здоровый образ 
жизни. Твердо убежден — воспитать перспек-
тивных спортсменов можно только на хороших 
стадионах!

Напомним: в прошлом году в рамках реализа-
ции проекта «Народные инициативы» и муници-
пально-частного партнерства комплексно благо-
устроены стадионы школ № 6, 14, 28, 76 и 80.

Дарья Чайкисова 
Фото Александра Новикова

ДОСТОЙНЫЕ УСЛОВИЯ ДЛЯ СПОРТА
Современные многофункциональные стадионы появятся в школах города

В иркутских общеобразователь-
ных учреждениях полным 
ходом идет благоустройство 

спортивных объектов. Новые стади-
оны и многофункциональные пло-
щадки появятся к началу учебного 
года в десяти школах. Накануне гла-
ва города Дмитрий Бердников побы-
вал в некоторых из них и проверил 
ход и качество проводимых работ.

Школы № 8 и 9 — не только со-
седки, но и ровесницы: оба здания 
построены в довоенное время, в 
1936—1937 годах. За свою многолет-
нюю историю они пережили не один 
ремонт, но такого капитального и 
кропотливого обновления здесь еще 
не было. На строительные работы из 
городского бюджета выделено более 
135 млн рублей в рамках программы 
«Территория детства». Накануне объ-
екты с контрольной проверкой посе-
тил мэр города Дмитрий Бердников.

— Для нас это долгожданный 
капитальный ремонт, — признается 
Антонина Семенюк, директор шко-
лы № 9. — Внутри все будет рекон-
струировано, например, из спортив-
ного зала мы сделаем актовый и два 
кабинета, а занятия физкультурой 
будут проходить в новом спортив-
ном модуле, который сейчас только 

проектируется. Прежний актовый 
зал станет учебным классом. Везде 
появится современное оборудова-
ние, что немаловажно для образова-
тельного процесса.

Сегодня в школе № 9 обучается 
около 1200 ребят. Предстоящий год 
они проведут в других учебных за-
ведениях: учеников 5—8-х классов 
примет школа № 16, старшеклас-
сников — школа № 31, а начальные 
классы останутся в своем филиале 
на улице Ямской. Кстати, в 2016 
году учебное заведение уже за-
крывали на ремонт — укрепляли 
фундамент и одну из внешних стен. 
Теперь же займутся всем осталь-
ным: фасадом, полами и кровлей, 
коммуникациями, межэтажными 
перекрытиями, окнами и дверями. 
Также смонтируют пожарную сиг-
нализацию, телевизионную систему 
охранного наблюдения, сети связи.

— Часть демонтажных работ уже 
выполнена, мы приступили к за-

мене балок и кровли. Параллельно 
вскрываем полы, делаем отсыпку, 
бетонирование, утепляем. Антонина 
Васильевна жаловалась, что раньше 
полы были холодными и дети мерз-
ли, мы это исправим, — заверил 
представитель компании-подряд-
чика ООО «Черемховоспецстрой» 
Андрей Фалилеев.

"
Спортивный модуль 
начнут возводить на 
пришкольной территории 
в следующем году, 
а завершат в 2020-м. 

Дмитрий Бердников подчеркнул, 
что при проектировании нужно об-
ратить особое внимание на размеры 
и параметры комплекса: он должен 
подходить для проведения различ-
ных соревнований, ведь школа № 9 
славится своими спортсменами. 
Еще один ФОК появится в образо-
вательном учреждении № 8, проект 

спортивного модуля уже находится 
на экспертизе.

В восьмой школе запланирован 
точно такой же фронт строительных 
работ: необходимо обновить кровлю 
и полы, заменить перекрытия, окна 
и двери, проложить новые коммуни-
кации, сделать благоустройство.

— На период проведения капи-
тального ремонта все школьни-
ки будут посещать близлежащие 
учреждения. Учебный процесс не 
пострадает, классы сохранены в 
полных составах. Основная задача 
строителей — качественно и своев-
ременно выполнить все работы, — 
отметил Дмитрий Бердников.

Учащиеся школы № 8 (а это более 
600 ребятишек) будут расформирова-
ны по школам № 15, 17, 66, в лицей-
интернат № 1. Для детей организуют 
регулярные транспортные рейсы, в 
августе маршруты будут отработаны.

Яна Шутова 
Фото Александра Новикова

ДВОЙНОЕ ОБНОВЛЕНИЕ
Школы № 8 и 9 откроются после капитального 

ремонта к следующему учебному году

Вместо учительской — про-
рабская, вместо парт — тач-
ки с цементом, а вместо дет-

ского смеха — рев строительной 
техники. В двух школах Иркутска 
идет капитальный ремонт, меня-
ют всё: от полов до кровли. Объ-
ем работы настолько большой, 
что займет целый год. Где все это 
время будут учиться дети и что 
появится в обновленных учреж-
дениях, узнала газета «Иркутск».

В обеих школах предусмотрены спортивные модули.  
Мэр подчеркнул: размеры комплексов должны соответствовать  

требованиям для проведения крупных соревнований

Школа № 9 уже пережила 
один капремонт в 2016 году: 
тогда сделали укрепление 
фундамента и торцевой 
стены здания

В прошлом году обновленные спортивные объекты появились  
в пяти школах, а в этом — уже в десяти
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— Продолжительность жизни в 
стране растет, и это меняет структуру 
населения: у нас увеличивается ко-
личество людей старшего поколения, 
— заявила вице-премьер Татьяна 
Голикова. — В прошлом году, по дан-
ным Росстата, доля граждан старше 
трудоспособного возраста составляла 
25% — 36,7 миллиона человек. А к 
2025 году этот показатель может до-
стичь 27,5%, то есть 40,3 миллиона.

Этот факт ставит перед государ-
ством конкретные задачи. Во-
первых, продление здоровой и ак-
тивной жизни, когда люди старшего 
возраста остаются самодостаточны-
ми и не нуждаются в посторонней 
помощи и уходе.

Чтобы повысить качество жизни 
пожилых, правительство намерено 

создавать условия для организации 
досуга и отдыха, активного вовлече-
ния их в различные сферы деятель-
ности общества.

Научно доказано, что социальные 
связи и общение замедляют старение 
мозга, поэтому в развитых странах у 
пожилых есть масса возможностей 
заниматься танцами, йогой и други-
ми видами активности. Это направ-
ление предстоит развивать и нам.

"
Второй вектор работы — 
содействие в посильной 
занятости. На качество 
жизни в первую очередь 
влияет материальное 
положение, поэтому 
правительство считает 
важным сохранить доходы 
пожилых людей.

Повышение компьютерной 
грамотности, обучение новым со-
временным технологиям, переобу-
чение, развитие наставничества 
— все это, по мнению правительства, 
должно положительно сказаться на 
качестве жизни людей предпенси-
онного возраста. 

Третье направление — обеспе-
чение всесторонней социальной 

поддержки тем, кто уже прекратил 
работать. Для этого необходимо 
привести к современным требовани-
ям уже существующую социальную 
инфраструктуру и сферу медицин-
ского обслуживания. Создание 
гериатрических центров, внедрение 
современных технологий для ока-
зания качественной медицинской 
помощи пожилым, разработка и 
реализация программы создания 
новых мест в стационарах — такие 
шаги намерено предпринять госу-
дарство.

Наконец, на последнем этапе 
жизни каждый человек должен 
получить необходимые ему заботу 
и поддержку. В стране планируют 
создать систему долговременного 
ухода за инвалидами и пожилыми. 
Она включает несколько вариантов: 
сбалансированная медицинская и 
социальная поддержка на дому, раз-
витие полустационарной помощи 
(речь идет о дневных стационарах). 
Предстоит также развивать патро-
нажную службу и услуги сиделок.

В этом году пилотные проекты 
организации долгосрочного ухода 
начинаются в шести регионах: Ря-
занской, Волгоградской, Псковской, 
Тульской, Костромской, Новгород-
ской областях. К 2024 году такая 

система будет налажена во всех 
субъектах. 

Но не стоит забывать, что россий-
ские традиции отличаются от за-
падных, и наши бабушки и дедушки 
чаще всего мечтают остаться в семье. 
Поэтому поддержка, в том числе и 
семейного ухода, — одна из важных 
частей этой социальной системы.

"
В 2012 году эксперты 
ООН предложили 
многофакторный 
показатель, который 
помогает оценивать 
положение пожилых в 
разных странах — индекс 
активного долголетия. 

Он включает данные занятости 
пожилого населения, его вовлечен-
ности в жизнь общества, независи-
мости, здоровья, защищенности, а 
также благоприятной среды. Из 28 
стран, где производились такие рас-
четы, Россия оказалась примерно в 
середине списка. По многим пока-
зателям ситуация у нас неплохая, 
например, у пенсионеров высокий 
уровень образования. Мы выигры-
ваем по данным социальных семей-
ных связей — бабушки и дедушки 
активно участвуют в воспитании 
внуков.

— По действующему законодательству толь-
ко работникам отдельных категорий положе-
ны регулярные медосмотры. Большинство же 
работающих россиян не имеют возможности 
своевременно пройти диспансеризацию. Так 
как работодатели часто не идут навстречу, 
приходится брать выходной за свой счет или 
просто отказываться от планового осмотра, 
— пояснил председатель Госдумы Вячеслав 
Володин при обсуждении инициативы.

Ко второму чтению предлагается внести 
в документ поправку, согласно которой 
граждане предпенсионного возраста могли 

бы получить для прохождения диспансе-
ризации три выходных. Также ко второму 
чтению предлагается рассмотреть поправку 
о предоставлении всем работникам возмож-
ности ежегодно проходить диспансеризацию 
в два оплачиваемых выходных.

Полосу подготовила Анастасия Дарчук

СТАРШЕЕ ПОКОЛЕНИЕ
В России приступили к разработке программы активного долголетия

К 2024 году средняя продол-
жительность жизни в стра-
не должна увеличиться до 

78 лет, к 2030 году — до 80. Такая 
задача поставлена президентом в 
новом майском указе. Однако важ-
на не только длительность жиз-
ни, но и ее качество. Как создать 
общество, комфортное для пред-
ставителей всех возрастов, обсуж-
дают сейчас в правительстве.

ПЛЮС ОДИН
У россиян появится дополнительный выходной день

Госдума приняла в первом чтении 
законопроект, согласно которому 
работник получит оплачиваемый 

нерабочий день для прохождения дис-
пансеризации раз в три года. Такое 
право предлагается закрепить в Трудо-
вом кодексе РФ. 

СПРАВКА
Министерство труда и социальной защиты РФ 
утвердило график выходных на 2019 год. Россиян 
ждут десятидневные новогодние каникулы и 
девять дней выходных на майские праздники. 
С новогодних каникул суббота (5 января) 
переносится на четверг (2 мая), а воскресенье (6 
января) — на пятницу (3 мая). Суббота (23 февраля) 
переносится на пятницу (10 мая). Таким образом, 
новогодние каникулы начнутся с 30 декабря 2018 
года и продлятся до 8 января 2019 года.
В честь Дня защитника Отечества будем отдыхать 
23 и 24 февраля. Международный женский 
день выпадает на пятницу, поэтому выходные 
продлятся три дня. В честь Первомая полагается 
пять нерабочих дней — с 1 по 5 мая, а по случаю 
Дня Победы — четыре (с 9 по 12 мая). На День 
независимости России будем отдыхать только 12 
июня, а в ноябре по случаю Дня народного единства 
выходные продлятся три дня — со 2 по 4 ноября.

"
По словам спикера, законопроект 
поможет выполнению нового майского 
указа президента, который направлен 
в том числе на снижение смертности 
среди трудоспособного населения и 
увеличение продолжительности жизни.

В Иркутске стартует запись на участие в проекте «Старость в ра-
дость». 1, 2 и 3 августа 2018 года пожилые иркутяне в возрасте  
от 55 лет смогут записаться на следующие курсы:

 9 «Бабушка-онлайн» (курсы повышения компьютерной гра-
мотности людей старшего возраста)

 9 «Бабушка-полиглот» (курсы изучения иностранных язы-
ков — английский, немецкий, французский, китайский)

 9 «Бабушка-фитнес» (занятия йогой и оздоровительной 
гимнастикой)

 9 «Бабушка-гламур» (обучение уходу за собой)
 9 «Рисунок с нуля» (занятия посвящены основам рисования и живописи)
 9 «Танцующий город» (обучение вальсу и старинным танцам)
 9 «Дедушки и внуки» (совместное обучение молодежи и людей старшего 
возраста игре в шашки и шахматы).
Запись будет проходить по адресу: ул. Марата, 14, каб. 108 и 110, 

с 09.00 до 18.00 (перерыв на обед с 13.00 до 14.00). Обязательное 
условие — прописка на территории г. Иркутска.

Записаться на второй курс «Бабушка-онлайн» можно 1, 2 и 3 авгу-
ста на сайте «Общественная жизнь города Иркутска»  
( http://gorod.irk.ru/).

Более подробная информация — по тел.: 52-04-14, 52-04-16.

Улучшение жизни 
пожилых людей, 

создание условий 
для их переобучения 

и посильной 
занятости, 

открытие новых 
гериатрических 

отделений — эти 
и другие задачи 

намерено решать 
правительство

КОРОТКО
Началась подготовка к 
благоустройству общественной 
территории «Историко-
мемориальный комплекс 
«Иерусалимская гора». 
Сейчас проводится обрезка и 
формовка деревьев, основные работы 
запланированы на середину августа. 

— Концепция благоустройства 
рассчитана на три года. На первом 
этапе будет создана прогулочная 
зона с устройством тропиночно-
дорожной сети, установят освещение 
и видеонаблюдение, — подчеркнула 
председатель комитета городского 
обустройства Елена Федорова. 

— От Иерусалимской лестницы до 
центральной площади парка будет 
обустроена аллея памяти. Вдоль нее 
высадят ели, сделают зоны отдыха. 
Центральную площадь украсят три 
большие клумбы. А главное — вдоль 
всей аллеи появятся информационные 
стенды с именами людей, которые 
внесли вклад в развитие Иркутска, — 
добавил архитектор Олег Бодула. 

Парк является объектом культурного 
наследия, поэтому перед разработкой 
проекта здесь трудились археологи: 
изучали архивы, проводили раскопки 
с целью подтверждения данных. 

— Площадь Историко-мемориального 
комплекса «Иерусалимская гора» 
очень сложная для использования, 
поэтому мы приняли решение 
поднять всю территорию, где будет 
проводиться благоустройство, на 35 
сантиметров. Эта мера минимизирует 
воздействие на существующий земной 
покров, — пояснила археолог Лариса 
Кондратьева. 

Во время благоустройства археологи 
будут ежедневно следить за работой 
подрядчика. 

— Вопрос благоустройства территории 
Иерусалимской горы не одно 
десятилетие беспокоит иркутян. 
Наконец, все жители, все конфессии 
пришли к общему мнению, все 
хотят, чтобы эта территория была 
благоустроена и стала красивым 
историческим местом отдыха, 
— подчеркнул главный раввин 
Иркутской области Аарон Вагнер. 

Теперь территорию парка ежедневно 
будут патрулировать сотрудники ППС, 
казачий патруль. Позже по всему 
историко-мемориальному комплексу 
установят камеры видеонаблюдения. 

Около 500 иркутян приняли 
участие в праздновании Дня 
Военно-морского флота. 
Среди них ветераны Великой 
Отечественной войны, 
военнослужащие в отставке и в запасе, 
ветераны военно-морской службы. 

От Дома офицеров стартовал 
торжественный марш до памятника 
В.И.Ленину, где была возложена 
гирлянда. Затем шествие 
продолжилось до острова Юность. 
Мэр города Дмитрий Бердников 
поздравил моряков и вручил 
памятные подарки ветеранам 
Великой Отечественной войны. 

— С петровских времен и по сей день 
флот является гордостью нашей 
страны. И хоть мы с вами находимся 
за тысячи километров от морских 
рубежей, наши земляки с честью 
и достоинством несут службу ради 
укрепления Военно-морского флота 
России и сохранения его лучших 
традиций. Сегодня мы также чтим 
память воинов-моряков, которые 
отдали жизнь за Родину, — отметил 
глава города. 

Слова благодарности в адрес 
офицеров и ветеранов ВМФ также 
произнес заместитель председателя 
думы Иркутска Виталий Матвийчук. 

Ветеранам службы были вручены 
медали, по традиции на воду спустили 
венок в память о моряках, погибших 
при исполнении воинского долга. 
Праздник завершился концертом с 
участием творческих коллективов 
Иркутска. 

В программу попали террито-
рии, находящиеся в общедолевой 
собственности жильцов, а также 
дворы, примыкающие к социаль-
ным объектам. В частности, при-
ведена в порядок площадка возле 
медсанчасти № 2 в микрорайоне 
Байкальском. Пространство обору-
довано для маломобильных групп 
населения в соответствии с требова-
ниями программы «Доступная 
среда»: обустроены пандусы 
для инвалидов-колясочников, 
нанесена специальная раз-
метка. Рядом с медсанчастью 
появилась дополнительная 
полоса для транспорта, орга-
низован подъезд для машины 
скорой помощи и автомобилей, 
приспособленных для мало-
мобильных категорий граждан. 
На придомовой территории 
отремонтированы тротуары, 
установлены лавочки, урны, 
сделано озеленение.

— Просьбы о благоустрой-
стве поступали и от жителей 
этого дома, и от пациентов 
медсанчасти. Работы прове-
дены в рамках федерального 
проекта «Формирование комфорт-
ной городской среды». В Иркутске 
мы не первый год обустраиваем 
площадки возле социальных объ-
ектов, — подчеркнул мэр Иркутска 
Дмитрий Бердников. 

Большой объем ремонта заплани-
рован во дворе на ул. Советской, 47. 
Здесь заменят асфальтобетонное по-
крытие, бордюры, тротуары, сделают 
ограждения, уберут старые деревья и 
высадят молодые, установят лавоч-
ки и урны. На территории появятся 
спортивный комплекс с резиновым 
покрытием, площадка для игры в во-
лейбол и баскетбол, поле для мини-
футбола. Все работы выполняются 
по согласованию с жителями, срок 
окончания — 25 августа. 

А накануне глава города побы-
вал в городке ИВВАИУ и обсудил с 
жителями благоустройство террито-
рии. В этом году здесь отремонтиру-
ют три двора и приступят к созда-
нию Курсантского сквера. 

Жители искренне рады, ведь их 
дворы не обновлялись уже не-
сколько десятилетий. В прошлом 
году здесь впервые за долгое время 
привели в порядок несколько при-
домовых территорий. Нынче от-

ремонтируют еще четыре. Обновят 
тротуары, организуют дополнитель-
ные парковочные места, установят 
детские и спортивные площадки, 
воркауты, лавочки и урны. И все это 
сделают с учетом пожеланий мест-
ных жителей. 

Надо сказать, что раньше город-
ские власти не имели права благо-
устраивать федеральные земли за 
счет муниципальной казны. 

— Эта земля до сих пор не пере-
дана в муниципалитет, но феде-
ральная программа «Комфортная 
городская среда» позволяет исполь-
зовать деньги на благоустройство 
территории в границах муниципа-
литета, — комментирует ситуацию 
глава города. — Последние два года 
мы старались всеми возможными 
способами поддерживать городок. 
И сегодня есть хороший механизм, 
который позволяет нам и ремон-
тировать дворы, и создавать новые 
общественные пространства здесь. 

Кстати, излюбленное место про-
гулок жителей городка ИВВАИУ 
— Курсантскую аллею — тоже ждет 
преображение. В этом году здесь 
начнется первый этап реализации 
проекта «Курсантский сквер». 
Новые зоны отдыха для детей и 
взрослых, спортивные объекты, 
лавочки и современное освещение, 
площадка для проведения куль-
турно-массовых мероприятий — 
скоро эта территория наполнится 
новыми смыслами. 

— Мы вместе с иркутянами 
формируем комфортную городскую 
среду, поэтому важно учитывать 
мнения и замечания каждого жи-
теля, — считает Дмитрий Бердни-
ков. — Когда горожане принимают 
непосредственное участие в работе, 
то потом относятся к обновленным 
дворам бережно и поддерживают 
в них порядок. 

Анастасия Дарчук  
Фото Александра Новикова

ВМЕСТЕ СОЗДАВАТЬ 
И БЕРЕЧЬ

В городке ИВВАИУ к осени приведут в порядок четыре 
двора и начнут благоустраивать Курсантский сквер

В этом году в областном цен-
тре городские власти плани-
руют отремонтировать 213 

придомовых территорий, 117 из 
них — комплексно. В некоторых 
дворах работы находятся в стадии 
завершения и приемки, а где-то 
ремонт еще в самом разгаре.

Глава города 
Дмитрий Бердников 
призывает жителей 

находиться в 
постоянном 

контакте 
с подрядчиками, 

чтобы в случае 
необходимости 

оперативно решать 
все возникающие 

вопросы

Первый этап 
ремонтных работ во 
дворах завершится 
14 августа, второй 
— к 1 октября

"
Этот двор теперь также 
отвечает всем нормативам 
доступной среды. Наша 
задача — сделать так, чтобы 
социальные объекты были 
комфортными и удобными для 
всех групп населения. И мы 
планомерно ведем эту работу.
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Северный морской путь
Сын иркутского купца первой 

гильдии Александр Сибиряков про-
славился своей меценатской дея-
тельностью. Он жертвовал большие 
средства на развитие образования 
в Сибири, строительство храмов 
в Иркутске, а также исследование 
Арктики.

Северная полярная область зем-
ного шара всегда вызывала жгучий 
интерес у российского правитель-
ства — как экономический, так и 
военный. В условиях Первой миро-
вой войны арктические коммуни-
кации приобретали все большую 
значимость, ледокольные пароходы 
осуществляли рейсы в Белое море, 
перевозя стратегические грузы, 
поступавшие в Россию из стран 
Антанты. 

В 1930-е годы советское прави-
тельство положило много сил для 
исследования северных территорий. 
Полярные летчики становились 
первыми Героями Советского Со-
юза. Огромный вклад в исследова-
ние Севера внесли моряки. 

Северный морской путь был 
жизненно важен, и честь совер-
шить первое сквозное плавание из 
Архангельска в Тихий океан выпала 
ледокольному пароходу «Александр 
Сибиряков». Экспедиция, воз-
главляемая известным советским 
исследователем Отто Юльевичем 
Шмидтом, стартовала 28 июля 1932 
года из Архангельска. Капитаном 
«Александра Сибирякова» стал 
участник многих советских арктиче-
ских экспедиций Владимир Ивано-
вич Воронин. 

— В августе экспедиция достигла 
Чукотского моря. В сложной ледо-
вой обстановке пароход потерял 
часть гребного вала с винтом и 
начал дрейфовать, но с помощью 
самодельных парусов к 1 октября 
команде удалось вывести судно 
на чистую воду в северной части 
Берингова пролива, откуда его от-
буксировали в Петропавловск-Кам-
чатский, — рассказывает научный 
сотрудник музея истории города 
Иркутска Алена Перфильева. — За 
этот переход «Александр Сибиря-
ков» был награжден орденом Тру-
дового Красного Знамени.

Столь важное событие в истории 
освоения Арктики не осталось без 
внимания. Выпускались юбилейные 
конверты и марки, посвященные 
переходу «Александра Сибиря-
кова». Значки с ледокольным 
пароходом были обязательными 
в «арктических» сериях. Пароход 
запечатлевался на открытках и даже 
на этикетках спичечных коробков.

Пострадавший во время той 
экспедиции пароход отремонтиро-
вали, но вскоре он вновь потерпел 
аварию.

— В 1936 году судно выбросило 
на подводную скалу в Карском 
море. Повреждения оказались 
очень серьезными, и в строй 
«Александр Сибиряков» вернул-
ся только в 1939-м, правда, уже в 
качестве снабженческого судна, — 
продолжает историк.

Операция 
«Вундерланд»

С началом Великой Отече-
ственной войны ледокольный 
пароход переходит в состав 
Беломорской военной флотилии 
под названием ЛД-6 («Лед-6»). 
Командиром его стал старший 
лейтенант Анатолий Алексеевич 
Качарава. «Александр Сиби-
ряков», как и другие корабли, 
спешно вооружают: два 76-мм 

орудия на корме, два 45-мм на баке, 
два 20-мм зенитных автомата «Эр-
ликон». Это должно было обеспе-
чивать защиту с воздуха и от подво-
дных лодок противника.

«Александр Сибиряков» помогал 
работе полярных станций, число 
которых увеличивалось в связи с 
требованиями военного времени: 
небольшие силы на севере страны 
защищали безопасность своих бе-
регов, союзные конвои и промысел 
рыбы.

Немецкое командование пла-
нировало нанести удар по слабым 
советским укреплениям в Аркти-
ке. Командованием Кригсмарине 
(германских военно-морских сил 
Третьего рейха) была разработана 
операция «Вундерланд» («Страна 
чудес»), начавшаяся в конце лета 
1942 года. Главной силой против-
ника стал «карманный» линкор 
«Адмирал Шеер».

«Александр Сибиряков» вышел 24 
августа из порта Диксон на Север-
ную Землю для пополнения 

запасов полярных 
станций и организа-
ции новой станции 
на мысе Молотова. 
На борту находи-
лись 104 человека 
(47 членов экипажа, 
а также военнослу-
жащие, полярники и 
рабочие) и 349 тонн 
грузов. На следу-
ющий день между 
островами Белуха, 
Центральным и 
Продолговатым в Карском море ле-
докол встретил «Адмирала Шеера».

Неравный бой
В 13 часов 17 минут сигнальщик 

«Александра Сибирякова» Алексеев 
заметил дым неизвестного корабля. 
Немцы, стремясь ввести в заблуж-
дение советских моряков, подняли 
флаг США и назвались «Тускалу-
зой». Обман не удался — штаб Сев-
морпути на сообщение ледокола от-

Пароход «Беллавенчур» был заложен 23 ноября 1908 года на 
верфи «Гендерсон и Ко» по заказу одной британской компа-
нии. В 1909 году судно спустили на воду и поначалу использо-

вали для промысла тюленей и строительства портовых терминалов. 
Но в 1915 году Россия приобрела пароход для работы в Арктике.  
Год спустя он получил новое название — «Александр Сибиряков». ПОЛЯРНЫЙ ВАРЯГ

История ледокола, названного в честь иркутского купца

Капитан «Александра Сибирякова» 
Анатолий Качарава

"
После окончания Первой 
мировой войны «Александр 
Сибиряков» продолжил 
работать в Арктике как 
грузовое и снабженческое 
судно, сохранив свое имя.

ветил, что союзных 
кораблей в Кар-
ском море быть не 
может, и капитан 
Качарава принял 
решение следовать 
на полном ходу к 
острову Белуха, 
чтобы укрыть лю-
дей и груз.

Тяжелый крейсер 
потребовал прекра-
тить радиопередачи 
и лечь в дрейф, дан 

предупредительный выстрел. В 13 
часов 45 минут с парохода передали 
радиограммы: «Началась канонада, 
ждите», затем «Нас обстреливают».

— Вооружение ледокольного 
судна было несравнимо с артилле-
рией немецкого тяжелого крейсера. 
Тем не менее «Сибиряков» начал 
обстрел, повредив неукрытые зенит-
ные орудия, — рассказывает Алена 
Перфильева. — Ответный огонь 
крейсера был метким. Первым по-
паданием снаряда снесло мачту и 

повредило 
радиостан-
цию, систему 
телефонной 
связи. Вто-
рым снаря-
дом накрыло 

корму, уничтожив часть груза, кор-
мовые орудия и около 30 человек.

Третий снаряд попал на носовую 
палубу, где взорвались бочки с бен-
зином, из-за чего обгорели многие 
находившиеся на борту. Четвер-
тый снаряд взорвался в котельном 
отделении, левый паровой котел 
вышел из строя. Ледокол полностью 
потерял ход и дал крен на нос.

Капитан был тяжело ранен, и ко-
мандование принял комиссар Зелик 
Абрамович Элимелах.

— Шансов серьезно навредить 
противнику у ледокола не было, 
но и о том, чтобы сдаться, никто не 
помышлял, — рассказывает исто-
рик. — Последняя радиограмма с 
«Александра Сибирякова» гласила: 
«Помполит приказал покинуть суд-
но. Горим, прощайте. 14 ч. 05 мин.». 
Бой продолжался 43 минуты.

С корабля спаслись две шлюпки. 
Одну из них немцы потопили, вто-
рую захватили, в плен попало око-
ло 20 человек, включая капитана. 
Некоторые отказались сдаваться и 
остались в воде. Из них лишь коче-
гару Вавилову удалось добраться до 
острова Белуха. В сентябре он был 
замечен с борта парохода «Сак-
ко» и 29 сентября, через 32 дня, 
эвакуирован с острова самолетом. 
Тринадцать человек из пленен-

ных моряков выжили в немецких 
лагерях и были освобождены после 
окончания войны.

Пролив Сибиряковцев
«Александра Сибирякова» после 

этого боя стали зачастую называть 
«Полярным Варягом». Действи-
тельно небольшой пароход не имел 
никаких шансов на успех в подоб-
ном бою, но свой долг он выполнил. 
Своевременные сообщения с «Алек-
сандра Сибирякова» не позволили 
немцам застать врасплох арктиче-
ские корабли и станции. Оборону 
срочно усилили, и серьезного успе-
ха противник добиться не смог.

В истории Великой Отечествен-
ной войны это один из самых ярких 
эпизодов на море. О корабле и его 
команде писали статьи и книги. По-
следний бой ледокольного парохода 
отражен и в изобразительном ис-
кусстве, и в печатной продукции.

Имя корабля в 1945 году дано по-
лученному из Финляндии по репа-

рациям ледоколу «Яакарху». В честь 
парохода назвали гору в Антарктиде 
и подводную банку в Баренцевом 
море. Экипаж парохода также не 
забыт: в честь членов экипажа на-
званы острова в районе Диксона, 
в Карском море появился пролив 
Сибиряковцев. 

На острове Белуха в память о 
подвиге корабля установлен маяк, 
а имена погибших выбиты на доске 
на основании памятной стелы в 
Диксоне.

Еще в годы войны сложилась 
традиция при прохождении места 
гибели «Александра Сибирякова» 
приспускать флаги и салютовать 
гудками. В 1965 году координа-
ты 76°12′00″ северной широты и 
91°30′00″ восточной долготы объяв-
лены местом боевой славы. Поиски 
останков судна, организованные в 
2007 году, не увенчались успехом.

Анастасия Дарчук 
Фото из архива  

музея истории города Иркутска

САМЫЙ ЧИСТЫЙ ДВОР, УЛИЦА, БЕРЕГ РЕКИ 
Байкальской межрегиональной природоохранной прокуратурой объявлен 
конкурс «Самый чистый двор, улица, берег реки..!». Мероприятие 
проводится в Иркутской области, Республике Бурятия и Забайкальском крае.
Основной целью конкурса является привлечение внимания всех граждан 
к проблеме загрязнения окружающей среды, оказание помощи в уборке 
от мусора дворовых территорий, улиц, парков и скверов, берегов рек, озер 
и водохранилищ, а также прививание культуры бережного отношения 
к природе, озеру Байкал.
Участие в конкурсе могут принять все желающие. Для этого необходимо 
сфотографировать загрязненный участок местности (двора, улицы, берега 
водоема и т. д.) до и после его уборки, составить фотоотчет (видеоотчет) 
о проделанной работе. Все материалы необходимо направить в Байкальскую 
межрегиональную природоохранную прокуратуру (г. Иркутск, ул. 
Дзержинского, 46, электронная почта:  
chistyakova@baikalproс.ru). Работы принимаются до 15 августа 2018 года, 
итоги конкурса будут подведены 14 сентября.
Подробная информация и положение о конкурсе размещены на сайте 
межрегиональной прокуратуры: baikalproс.ru. 

КОНКУРС

Имя корабля в 1945 году дано полученному 
из Финляндии по репарациям ледоколу «Яакарху»

Ледокольный пароход, конечно, не мог 
сравниться по вооружению с немецким тяжелым 

крейсером «Адмирал Шеер» (на фото). Однако 
свою миссию «Александр Сибиряков» выполнил 

до конца — этому подвигу трудно найти 
аналогию в морской истории

Изначально героический корабль использовался 
для промысла тюленей. Рекордным стал 1910 
год, когда было добыто 35 816 тюленей. Всего на 
пароходе «Беллавенчур» поймали больше 112 
тысяч туш животных

Часть членов экипажа Краснознаменного ледокольного 
парохода «Александр Сибиряков» указом Президиума 

Верховного Совета СССР награждены орденами за мужество 
и стойкость, проявленные в бою с фашистским крейсером 
«Адмирал Шеер» в период Великой Отечественной войны
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Стремительный рост
В октябре 2017 года Ольга 

Лелюк — руководитель Drive 
Dance, одной из лучших школ 
современного танца в Иркут-
ске, решила создать новую 
команду. Некоторые участни-
цы, ранее тренировавшиеся 
у Ольги Сергеевны в Drive 
Dance, без труда заняли основ-
ные позиции в новом коллек-
тиве, остальных отобрали на 
кастинге. В результате в состав 
вошли семь девушек: Марга-
рита Багаева, Анастасия Игум-
нова, Арина Багаева, Дарья 
Бутакова, Ирина Середкина, 
Олеся Новикова и Дарья Оси-
пова. Они сразу нашли общий 
язык и стали танцевальной 
семьей.

Уже спустя несколько 
месяцев упорных тренировок 
коллектив отправился на свои 
первые выездные соревнова-
ния в Красноярск. Как призна-
лись участницы команды, именно там они 
поняли, чего хотят от занятий танцами.

— Красноярск стал переломным момен-
том в нашей танцевальной жизни, там мы 
всерьез осознали, что хип-хоп — это наша 
стихия, — рассказывает участница команды 
Маргарита Багаева.

Там же девушки одержали свою первую 
победу. В Иркутск они вернулись серебря-
ными призерами. Коллективу предстояло 
защитить честь региона на чемпионате 
России в Москве.

По итогам успешного выступле-
ния на европейских соревнованиях, 
которые завершились 13 мая, иркут-
ские спортсменки поднялись еще на 
одну ступень.

Девушки получили шанс защи-
тить честь своего города и своей 
страны на чемпионате мира по хип-
хопу, который будет проходить этой 
осенью в Нидерландах.

Хип-хоп — тоже спорт!
Танцы, входящие в направление 

чир-данс, официально признаны 
в России видом спорта. Заявка 
на включение танцевальных на-
правлений — хип-хопа, джаза и 
фристайла — в реестр спортив-
ных дисциплин рассмотрена в 
Министерстве спорта Российской 
Федерации, и 30 марта 2016 года 
комиссией принято положительное ре-
шение.

— С этого момента хип-хоп считается не 
просто танцем, это такой же вид спорта, как 
футбол или волейбол, — поясняет Ирина 
Середкина. — Отношение к нему стало 
более серьезным.

Теперь здесь существует такая же 
система разрядов, как и в традиционных 
видах спорта. Кроме того, массовое при-
влечение людей к занятиям хип-хопом 
способствует развитию танцевального 
движения в целом.

Обычно Tigers Crew тренируются три 
раза по два часа. Сначала — занятия, 
направленные на общую физическую 
подготовку. Вторая часть — оттачива-
ние старых танцевальных элементов 
и изучение новых. В отдельные дни 

ИРКУТСКИЕ «ТИГРЫ»
На чемпионате мира по хип-хопу Россию 

представит команда из столицы Приангарья

Молодая, но уже признанная 
не только в России, но и в 
Европе танцевальная коман-

да Tigers Crew создана меньше года 
назад, но за это время успела достичь 
высоких результатов, принять уча-
стие и победить в нескольких сорев-
нованиях, в том числе международ-
ного уровня. 

проводятся акробатические 
занятия.

Тренировочная програм-
ма достаточно сложная, 
но участницы коллектива 
уверены, что с каждым днем 
они становятся выносливее.

— Год назад, когда Ольга 
Сергеевна давала нам на-
грузку намного меньше, чем 
сейчас, мы еле справлялись 
с ней. Зато теперь мы стали 
сильнее, — утверждает Арина 
Багаева.

"
Перед любыми 
соревнованиями у них 

предусмотрены жесткая 
диета и ежедневные 
тренировки. Прежде всего 
из рациона исключается 
все сладкое и жареное.

— Легче сказать, что есть 
можно, чем перечислить то, 
что нельзя, — смеясь, рас-

сказывает Дарья Осипова. — Это гречка, 
овсянка, отварное мясо, зеленый чай и 
овощи.

Танцевальная семья 
Девушки признаются, что, несмотря 

на уже имеющиеся высокие достижения, 
по-прежнему волнуются перед каждым 
выходом на сцену. Справляться со стрессом 
помогает тренер, наставник и мама «ти-
грят» Ольга Лелюк.

— Трудно сделать первый шаг, — гово-
рит Арина Багаева, — но если не начать, 
то никогда и не добьешься успехов. Нужно 
работать со своими страхами!

Приезжать на соревнования будучи 
командой-новичком, по словам девушек, 
вдвойне сложно. Большая часть ребят уже 

знают друг друга, так как соревнуют-
ся не в первый раз. Но в Tigers Crew 
развит командный дух. Несмотря на 
возраст участниц (младшей 15 лет, а 
старшей 21 год), они настоящая тан-
цевальная семья и поддерживают 
друг друга в любой ситуации.

Отработать 
по максимуму

Ольга Лелюк гордится, что в ее 
команде собрались спортсменки с 
огромным желанием тренироваться 
и достигать высоких результатов.

— Концентрация, собранность, 
правильно поставленные и пра-
вильно выполненные задачи — вот 
основные аспекты успешных высту-
плений, — говорит она.

Девочки поддерживают свое-
го наставника и понимают, что 
важна работа каждого, потому 
что хип-хоп — это командный вид 

спорта. Если кто-то из семерки не отра-
ботает по максимуму и не выложится на 
сто процентов, победы лишатся все.

Сейчас команда на отдыхе, но трени-
ровки продолжаются. Самостоятельные 
импровизированные танцевальные встречи 
в летний период — исключительно жела-
ние самих участниц группы. Несколько раз 
в неделю можно наблюдать за их трениров-
ками на острове Юность.

Уже в середине июля коллектив ждут 
сборы на Байкале, а после — усиленные 
тренировки перед началом чемпионата 
мира. Тренер готовит для этой поездки 
новую, более сложную и интересную про-
грамму.

Дарья Чайкисова 
Фото из архива  

танцевального коллектива Tigers Crew

"
В столице команда вновь показала 
себя с лучшей стороны, вошла 
в состав сборной России и 
отправилась в Прагу на чемпионат 
Европы по хип-хопу.Долгов стало меньше

СРО НАПКА — это крупнейшее в 
России профессиональное объеди-
нение участников рынка взыскания. 
На встрече с журналистами о работе 
организации рассказали члены 
правления СРО НАПКА Павел 
Михмель и Дмитрий Теплицкий. 
Они, в частности, сообщили, что 
объем просроченной банковской 
задолженности в регионах СФО, по-
ступивший в работу коллекторских 
агентств за пять месяцев 2018 года, 
составил 20,4 млрд рублей.

— Это на 14 процентов меньше, 
чем за аналогичный период про-
шлого года, — уточнил Павел Мих-
мель.

Он отметил, что снижение пере-
данной коллекторам задолженности 
обусловлено общим сокращением 
розничного кредитования за по-
следние три года. Но при этом 
уточнил, что с ростом кредитования, 
а сегодня он увеличивается по всей 
стране, через два-три года можно 
прогнозировать новый скачок за-
долженности.

По данным СРО НАПКА на 1 
июня, в Иркутской области кре-
дитные финансовые организации 
передали коллекторским агентствам 
2,7 млрд рублей «плохих» долгов. 
Рост объемов переданных долгов за 
пять месяцев зафиксирован только 
в одном городе региона — в Братске, 
на 14 процентов.

Самое большое количество за-
долженностей зафиксировано по 
кредитным картам, поскольку этот 
вид банковских услуг пользуется у 
населения наибольшим спросом.

Финансовые 
консультанты

Чтобы попасть в НАПКА, коллек-
торские агентства должны соблю-
дать жесткий этический кодекс. 
В названии компании не должно 
быть угрожающего смысла, обще-
ние необходимо вести предельно 
корректно и уважительно, обра-
щаться к должнику на «вы», дей-
ствовать исключительно в рамках 
закона. К слову, деятельность 
коллекторских агентств в России 
сегодня регулируется 230-м феде-
ральным законом. По сути, его при-
нятие разделило всех коллекторов 
на добросовестных взыскателей, 
являющихся частью общегосудар-
ственной финансовой системы, и 
тех, кто не приняв условия, проти-
вопоставил себя государству. 

"
Из агентств, 
зарегистрированных 
в Иркутской области, в 
НАПКА входит только одна 
компания «Траст».

В январе 2017 года у коллектор-
ских агентств в России появился 
регулятор. Им стала Федеральная 
служба судебных приставов. Сейчас 
в реестр ФССП входит 200 агентств, 
из них в НАПКА состоят 40. Это 
крупнейшие российские компании, 
работающие с государственными 
финансово-кредитными учрежде-
ниями. Только эти 200 компаний 
имеют официальное право зани-
маться задолженностями. Ничего 
общего с опытом, вынесенным из 
90-х годов, по словам членов совета 
СРО НАПКА, легальные профес-

сиональные коллекторы теперь не 
имеют.

— Профессиональные коллекторы 
сегодня — это в большей степени 
финансовые консультанты. Мы ре-
ально помогаем заемщику ликвиди-
ровать долг, мы можем предложить 
дисконт, можем с юридической точ-
ки зрения разъяснить ситуацию и 
найти из нее выход, не доводя дело 
до суда, — пояснил Павел Михмель.

Серые коллекторы
Однако рынок коллекторских ус-

луг пока только встал на путь совер-
шенствования. Есть много нюансов, 
которые нуждаются в законодатель-
ном регулировании. В частности, 
коллекторы хотели бы иметь боль-
ший доступ к персональной инфор-
мации должников и получить более 
четкие рамки, регламентирующие 
время и порядок дистанционного 
общения.

По словам Дмитрия Теплицкого, 
сегодня 80 процентов всей проблем-
ной задолженности обрабатывают 
в России члены Национальной про-
фессиональной ассоциации.

— Серые коллекторы на рынке 
финансовых услуг, к сожалению, 
присутствуют. И они будут суще-
ствовать до тех пор, пока действует 
рынок серого кредитования: неза-
конные микрофинансовые фирмы, 
ростовщики. Банки и иные офици-
альные финансовые организации 
не работают с такими агентствами, 
правоохранительные органы бо-
рются с ними. Но спрос в данном 
случае рождает предложение, по-
этому главная задача упорядочения 
работы с должниками — исключить 
серые схемы кредитования, — пояс-
нил Дмитрий Теплицкий.

Очень часто в СМИ мелькают 
сообщения о нарушениях закона со 
стороны коллекторов. Они ломают 
двери в квартиру, пишут имя долж-
ников в подъездах, угрожают — все 
это как раз примеры работы пред-
ставителей серой зоны.

В 2017 году, как пояснил Теплиц-
кий, по жалобам граждан из ре-
естра ФССП было исключено одно 
агентство, и случилось это по заявке 
НАПКА. На эту организацию по-
ступило 216 жалоб из пяти тысяч 

общего количества обращений за 
год. Кроме этого, члены ассоциа-
ции обратились в Роскомнадзор с 
просьбой исключить из Интернета 
рекламу незаконно действующих 
коллекторских агентств.

В основном все события с нару-
шением закона коллекторами — это 
истории, связанные с работой не-
легальных компаний.

Профессиональный 
взыскатель и 
«профессиональный» 
должник. Кто они? 

По данным НАПКА, сегодня 
в списке «плохих» должников, с 
которыми работают коллекторы, 55 
процентов мужчин и 45 процентов 
женщин в возрасте 35—37 лет, как 
правило, со средним образованием.

"
А профессиональным 
взысканием долгов в 
России занято примерно 
15 тысяч человек, из них 
20 процентов женщин и 
80 процентов мужчин. 
Дипломы о высшем 
образовании имеют 80 
процентов коллекторов, 
70 процентов из них — 
юристы. 

Большая часть сотрудников 
приходят с опытом работы в право-
охранительных структурах, но, по 
данным членов ассоциации, в на-
стоящее время появляется немало 
тех, кто начинает с нуля. Они про-
ходят обучение и, по мнению Павла 
Михмеля, работают не хуже старших 
товарищей.

— Мы формируем новое лицо 
коллектора. Его средний возраст — 
25—30 лет. В коллекторских цен-
трах на дистанционном взыскании 
работают в основном девушки, 99 
процентов выездных сотрудников 
— мужчины, — пояснил Дмитрий 
Теплицкий.

Средняя сумма просроченного 
долга, при котором кредитно-фи-
нансовые организации привлекают 
коллекторов, составляет сейчас в 
России 120 тысяч рублей.

Алексей Буренин

На прошлой неделе в столи-
це Приангарья побывали 
представители саморегу-

лируемой организации Нацио-
нальной ассоциации профессио-
нальных коллекторских агентств 
(СРО НАПКА). Они рассказали 
иркутским журналистам о том, 
как сегодня ведется работа по 
взысканию долгов и какие меры 
принимает государство, чтобы 
коллекторы действовали исклю-
чительно в рамках закона. 

СПРАВКА
СРО НАПКА — крупнейшее 
профессиональное объединение 
участников рынка взыскания в 
России, основанное в 2007 году 
по инициативе лидеров рынка 
коллекторских услуг. Организация 
призвана содействовать 
развитию цивилизованного 
рынка взыскания просроченной 
задолженности.

ДОЛГ ПЛАТЕЖОМ КРАСЕН
Белые коллекторские агентства объединились в ассоциацию

В октябре «Тигры» отпразднуют свой первый день рождения. 
Несмотря на столь юный возраст, за плечами у команды  

победы в престижных танцевальных состязаниях

На чемпионате мира молодой команде предстоит бороться 
за звание самой сильной с коллективами из 45 стран мира



10 11ИРКУТСК | № 28 (868) | 2 августа 2018 года 2 августа 2018 года | № 28 (868) | ИРКУТСКirkutskinform.ru irkutskinform.ru СПОРТЛИЧНЫЙ СЧЕТ

— Наталья Владимировна, 
в последнее время все чаще 
можно услышать, что то или 
иное должностное лицо под-
верглось дисквалификации. 
Что это значит?

— Дисквалификация — это лише-
ние права занимать руководящие 
должности в исполнительном орга-
не управления юридического лица, 
входить в совет директоров или на-
блюдательный совет, осуществлять 
координирование организации. 
Данный вид административного 
наказания применяется к лицам, 
занимающим руководящие долж-
ности, и индивидуальным предпри-
нимателям. Назначить дисквалифи-
кацию могут только судьи.

— В каких случаях Единый 
регистрационный центр ста-
новится инициатором дисква-
лификации?

— В соответствии с ч. 5 ст. 14.25 
Кодекса Российской Федера-
ции об административных 
правонарушениях (КоАП 
РФ) дисквалификация 
может назначаться за 
повторное совершение 
административного 
правонарушения в 
виде непредставления 
или представления 
недостоверных сведений 
о юридическом лице или 
индивидуальном предпри-
нимателе в орган, осуществляю-
щий их государственную регистрацию. 
Такое же наказание предусмотрено за 
представление документов, содержа-
щих заведомо ложные сведения, если 
такое действие не содержит уголовно 
наказуемого деяния.

— Какие сведения считают 
заведомо ложными?

— Когда заявитель знал о лож-
ности представленных сведений 
в документах на государственную 
регистрацию, осознавал противо-
правный характер своих действий, 
предвидел их вредные последствия 
и сознательно их допускал. К ним 
относятся данные об учредителях, 
уставном капитале общества, адресе 
места нахождения организации, си-
туации, когда фактически отсутству-
ет наименование улицы или дома, 
невозможно связаться с юридиче-
ским лицом по указанному адре-
су, искажены паспортные данные 
физического лица, у руководителя 
юридического лица нет намере-
ний осуществлять деятельность по 
управлению организацией.

— И что в таких случаях 
предпринимает орган, осу-
ществляющий государствен-
ную регистрацию?

— В отношении правонарушителя 
составляется протокол об адми-

нистративном правонарушении и 
направляется в суд. Рассмотрев его, 
мировой судья выносит постановле-
ние о назначении административ-
ного наказания в виде дисквалифи-

кации сроком от 1 до 3 лет либо о 
прекращении производства 

по делу.

"
За последние 
полтора года 

по материалам, 
направленным в 
суд Межрайонной 
ИФНС России № 17  

по Иркутской 
области, 

дисквалифицировано 
47 должностных лиц. 

При этом наблюдается постоян-
ное увеличение количества выяв-
ленных нарушений в сфере государ-
ственной регистрации. Так, если за 
весь 2017 год в суд направлено 39 
материалов по части 5 статьи 14.25 
КоАП РФ, то за первое полугодие 
2018 года — уже 80 материалов.

— Что может предпринять 
должностное лицо в случае 
дисквалификации?

— Такой руководитель может по-
дать жалобу на вынесенное судом 
решение — в соответствии со ст. 
30.3. КоАП РФ. На это даются 10 
дней со дня вручения или полу-
чения копии постановления. Если 
жалоба не будет удовлетворена, 
постановление о дисквалификации 
вступит в силу в день вынесения 
судебного решения по ней. Таким 
образом, при подаче жалобы поста-
новление вступает в силу не через 
десять дней, а гораздо позже. До 
этого времени руководитель орга-
низации не будет считаться дисква-
лифицированным лицом.

— Значит, до момента 
вступления в силу решения 
суда он может исполнять все 
свои функции?

— Да, однако это время не-
обходимо использовать для 

урегулирования всех вопросов, 
связанных с возможной дисква-
лификацией, чтобы не оставить 
организацию без руководителя. 
Ведь сразу после вступления в 
силу решения суда дисквалифи-
цированное лицо обязано прекра-
тить управление организацией, а 
работодатель — либо предложить 
дисквалифицированному руково-
дителю должность, не связанную 
с руководством организацией, 
либо расторгнуть трудовой до-
говор, а также назначить нового 
руководителя. В Трудовом кодексе 
Российской Федерации (п. 8 ч. 1 
ст. 83) существует специальное 
основание для расторжения тру-
дового договора в таких случаях 
— «дисквалификация или иное 
административное наказание, ис-
ключающее возможность исполне-
ния работником обязанностей по 
трудовому договору». При этом, 
чтобы исключить злоупотребле-
ния со стороны дисквалифициро-
ванного руководителя, желатель-
но уведомить о новом назначении 
своих кредиторов и должников.

— Что произойдет, если 
лишенный прав руководитель 
продолжит работу?

— В соответствии со ст. 14.23 
КоАП РФ он может быть привлечен 
к административной ответственно-
сти в виде штрафа в размере 5 тыс. 
рублей, а вот организацию могут 
оштрафовать на сумму до 100 тыс. 
рублей.

— Может ли дисквалифици-
рованное лицо осуществлять 
деятельность в других орга-
низациях?

— Если в отношении гражда-
нина, назначаемого на должность 
руководителя, имеется вступившее 
в силу постановление по делу о 
дисквалификации, он не вправе 
осуществлять деятельность по 
руководству юридическим лицом. 
При этом работодатель обязан за-
прашивать информацию о наличии 
дисквалификации физического 

лица, претендующего на деятель-
ность по управлению организа-
цией. Так что при назначении на 
должность дисквалифицирован-
ного лица организация считается 
виновной и вынуждена будет за-
платить штраф.

— Каким образом работода-
тель может получить ин-
формацию о наличии дисква-
лификации у потенциального 
руководителя?

— Эти сведения заносятся в Ре-
естр дисквалифицированных лиц и 
размещаются там до тех пор, пока 
срок наказания не закончится. 

"
Информацию 
можно получить, 
воспользовавшись 
бесплатным электронным 
сервисом ФНС России 
«Поиск сведений в реестре 
дисквалифицированных 
лиц» (подраздел «Риски 
бизнеса: проверь себя и 
контрагента») на сайте 
www.nalog.ru. 

Также можно направить запрос в 
территориальный налоговый орган 
на бумажном носителе или в элек-
тронной форме (через официальный 
сайт ФНС России или портал госус-
луг). Тогда сведения представят в 
течение пяти дней в виде выписки 
из реестра о конкретном дисква-
лифицированном лице или справ-
ки об отсутствии запрашиваемой 
информации за плату в размере 100 
рублей.

Таким образом, формируется 
механизм эффективного противо-
действия злоупотреблению при 
государственной регистрации. 
Кроме того, обеспечивается прин-
цип достоверности государственных 
реестров, сведения из которых явля-
ются открытыми и общедоступны-
ми, что, в свою очередь, позволяет 
неопределенному кругу лиц руко-
водствоваться ими в гражданском 
обороте.

ЗА ЛОЖЬ — ДИСКВАЛИФИКАЦИЯ
К чему могут привести нарушения в сфере госрегистрации

Лишиться руководящей 
должности на определен-
ный срок — такова цена 

представления ложных данных 
в налоговые органы. Подавая 
сведения на государственную 
регистрацию, необходимо быть 
предельно честным и вниматель-
ным, иначе это может стоить 
вам работы. О таком виде адми-
нистративного наказания, как 
дисквалификация, рассказала 
начальник Межрайонной ИФНС 
России № 17 по Иркутской обла-
сти Наталья Лалетина.

Участники разбиты на три группы. 
Чтобы сразиться за призовые места, 
нужно занять первое место в своей 
подгруппе. 

Группа А. 
1. «Зенит», Иркутск. 
2. «Сибирь», Новосибирск. 
3. ДЮСШ-17, Томск. 
Группа В. 
1. «Байкал», Иркутск. 
2. «Динамо», Барнаул. 
3. «Томь», Томск. 
Группа С. 
1. «Рассвет», Красноярск. 
2. «Чита», Чита. 
3. СДЮСШОР, Кемерово. 
Интересно, почему именно Иркут-

ску доверили столь значимый 
турнир, ведь не секрет, 
что здесь более 
скромная фут-
больная инфра-
структура по 
сравнению 
с городами 
Западной 
Сибири. Но 
нельзя же 
все игры 
проводить 
в одном 
месте, гово-
рит главный 
судья турни-
ра Константин 
Камалтынов: 

— Это поли-
тика федерации 
футбола Сибири 
— нужно давать всем 
равные возможности. В Си-
бири большие расстояния, поэто-
му командам затратно ездить на 
соревнования. Но игровая прак-
тика нужна: только в сравнении 
со сверстниками ты понимаешь, 

в чем превосходишь, в чем от-
стаешь. Нельзя, чтобы все прохо-
дило только в Новосибирске или 
Красноярске, например. Иркутск в 
этом сезоне уже принял несколько 
турниров, организаторы справи-
лись. Конечно, есть свои сложно-
сти, но с ними борются, например, 
повесили дополнительные сетки за 
воротами…

Между прочим, это настоящая 
беда стадиона «Иркут-Зенит»: он 
окружен частными домами, и, как 
высоко ни ставь сетки, мячи все 
равно улетают в огороды. А жители 
домов их не возвращают…

Но вернемся к играм. Конечно, 
Иркутску принять такой турнир 
нелегко: много хлопот и затрат на 
организацию. Но в любом случае 
экономия есть, ведь самим иркутя-
нам ехать никуда не надо. 

От нашего города выступают две 
команды, две разные школы футбола 
— «Зенит» и «Байкал». И у каждой — 
свои задачи. 

Если «Зенит» просто обязан вы-
ступить, так как их взрослая команда 
играет в профессиональной фут-
больной лиге, то у «Байкала» задача 
спортивного характера, причем до-

вольно амбициозная — попы-
таться попасть в призе-

ры, потеснить лучшие 
команды Сибири. 

Ничего себе! 
Олег Вар-

наков, за-
меститель 
директора 
спортивной 
школы по 
футболу 
«Байкал», 
считает, 
что это 

возможно. 
Нынешний 

состав «Байка-
ла» уже доволь-

но сыгранный, 
ребята вместе почти 

пять лет. Тренируют их 
Алексей Минченко и Алек-

сандр Фильшин. 
— Два года назад наша команда 

2004 года рождения в соревнованиях 
«попадала» со счетом 0:13, — вспо-
минает Олег Варнаков. — А сейчас 
есть прогресс. Содержание самой 

игры видно! Хотя ошибок много, мы 
знаем, над чем работать. 

Свою первую игру на турнире 
«Байкал» провел 31 июля против 
барнаульского «Динамо». У соперни-
ка мотивация была сильная: они уже 
проиграли в первом матче и должны 
были победить, чтобы не потерять 
шансы на призовое место. 

"
Но счет открыли иркутяне 
— на 26-й минуте. А во 
втором тайме удвоили 
его! Теперь у нас есть 
первая победа — 2:0, и 
шансы на призовое место 
сохраняются. Но победа — 
далеко не главное в этом 
возрасте, говорит Олег 
Варнаков. 

— В детском футболе важно на-
учить детей владеть мячом — это 
самое главное. Это проблема всего 
российского футбола. Если мы начи-
наем гнаться за быстрым результа-
том, мы ничего не получим. Сегодня 
задача первая — поменять отноше-
ние к этому вопросу тренерского 
состава и руководства. Это тяжело, 
но мы по крайней мере пытаемся это 
сделать. 

Почему сборная России уступа-
ет по качеству игры сильнейшим 
футбольным клубам мира? Во 
многом как раз из-за этой ура-по-
бедной психологии: важно, чтобы 
дети побеждали здесь и сейчас, 
дабы получить зарплаты и премии. 
А то, что они, вырастая, не умеют 
толком обращаться с мячом, мало 
кого волнует. Но сейчас ситуация 
меняется. 

— Раньше все было по-другому. 
Наша школа «Байкал» не зря попала 
в программу подготовки юных фут-
болистов 10—14 лет. В рамках этой 
программы, предложенной Россий-
ским футбольным союзом, прово-
дятся семинары для тренеров, но 
главное — меняется сам тренировоч-
ный процесс. А в связи с успешным 
выступлением на чемпионате мира 
мы надеемся, что и на детский спорт 
будет выделяться больше средств, 
ведь футбол начинается с детства, —  
говорит Олег Варнаков.

Ника Песчинская  
Фото автора

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Иркутский «Зенит» 
во вторник, 31 июля, 
провел свой первый 
официальный матч 
нового сезона. Начало 
стало более чем удачным! 
Иркутяне на выезде 
обыграли команду «Чита», 
с которой встречались в 
рамках 1/64 кубка России 
по футболу. 
Сначала иркутянам 
повезло: на 27-й минуте у 
«Читы» случился автогол, 
и гости повели в счете. 
Затем Иван Яковлев 
реализовал 11-метровый 
на 34-й минуте. Первый 
тайм — 0:2, впереди 
иркутяне.
Во втором тайме 
хозяева принялись 
отыгрываться: сначала 
сократили отставание 
— тот же Александр 
Новицкий, который в 
первом тайме поразил 
свои ворота, на этот 
раз реабилитировался 
и открыл счет. На 56-й 
минуте хозяева нанесли 
ответный удар, и почти 
до конца основного 
времени держалась 
ничья, наводя на мысли о 
дополнительном времени. 
Но до этого не дошло — 
иркутяне за минуту до 
конца получили право на 
штрафной. Артур Копытин 
стал героем встречи — он 
ударил точно и прямо в 
ворота! 
С кем теперь будет 
играть «Зенит», решит 
жеребьевка. Но уже 
ясно, что в 1/32 финала 
кубка России иркутяне 
встретятся с одной из 
команд Футбольной 
национальной лиги. 
Соперниками «Зенита» 
могут стать «Луч» 
(Владивосток), СКА 
(Хабаровск), «Томь» 
(Томск) или «Сибирь» 
(Новосибирск). 
Матч 1/32 финала «Зенит» 
проведет 22 августа 
в Иркутске.

ФУТБОЛ  
НАЧИНАЕТСЯ С ДЕТСТВА 

Иркутск впервые принимает финальные игры кубка Сибири

Значимый детский турнир по 
футболу — финальные игры 
кубка Сибири среди команд 

юношей 2004 года рождения — 
проходит сейчас в нашем городе. 
Реально ли то, что задумала ир-
кутская команда «Байкал» — по-
пасть в призеры? Задача непро-
стая, но игры покажут. Матчи 
идут с 30 июля по 5 августа на ста-
дионе спортивно-оздоровительно-
го центра «Иркут-Зенит».
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Над новой коллекцией 
Даши Намдаков работал 
несколько месяцев — 
и это нехарактерно 
для скульптора. 
Раньше он никогда 
не создавал серии 
произведений, 
тем более за столь 
короткий срок. 
Толчком и вдохно-
вением послужило 
создание скульптуры 
«Хранитель Байкала», 
которую планировали уста-
новить на мысе Хобой острова 
Ольхон.

— Полтора года назад, когда мы 
долепили «Хранителя Байкала», я 
прилетел в свою мастерскую в Лон-
дон и два месяца не контактировал 
с внешним миром. За это время я 
создал 20 скульптур, — признался 
Даши Намдаков. — Помню, прихо-
дил домой из мастерской страшно 
уставший, но брал бумаги, и у меня 
рождались новые идеи. И так изо 
дня в день, пока ко мне не приехали 
гости. Мы с ними пообщались — и 
все прекратилось, вдохновение про-
пало. Потом я еще полгода не мог 
смотреть на глину.

Пока в материале воплощены все-
го шесть скульптур. Каждая из них 
знаменует новый виток творчества 
автора, который все больше уходит 
от реализма.

— Новые скульптуры похожи на 
некий артефакт, который извлека-
ют, как драгоценность, и он стано-
вится достоянием цивилизации, 
— отметила искусствовед арт-фонда 
Даши Намдакова Надежда Комаро-
ва. — Такое ощущение, что мастер 

выуживает эти образы из подсо-
знания, подобно шаманам, которые 
путешествуют по разным слоям 
космоса. Хотя если разложить таин-
ство творчества на составляющие, 
то можно увидеть, что рецепт этих 
работ прост: чуть-чуть мистики, не-
много Востока и опыт всей мировой 
культуры.

В новых скульптурах можно так-
же разглядеть мотивы, характерные 
для творчества Даши Намдакова. 
Открывает выставку работа «Рас-
цвет», в очертаниях которой мы 
узнаем амазонку — героиню многих 
скульптур автора. Созвучны этому 
образу произведения «Маски» и 
«Парный танец», где слившиеся 
фигуры являют собой нечто новое. 
Символом выставки стала раздво-
енная крылатая голова «Начало», 
покрытая небесно-голубой патиной.

— Эскизы к этим работам я виде-
ла у скульптора давно, но так смело 
взяться за эту коллекцию он смог, 
только погрузившись в среду совре-
менного искусства в Италии и Вели-
кобритании, — отметила Надежда 
Комарова. — И хотя мы все помним 
его амазонок и антропоморфных 
животных, это выход на новый 
уровень. В работах Даши Намдакова 
всегда присутствует хореография, то 
есть пластическое решение образов, 
но в новой коллекции это подчер-
кнуто особенно. Такое ощущение, 
что все фигуры находятся в танце, в 
движении. Везде слышна музыка.

Менее авангардными можно 
назвать скульптуры «Еди-
норог» и «Энергия». Мы 
видим неких фантастиче-

ских животных, тела 
которых перетекают, 

трансформируют-
ся и преломляют-
ся в пространстве.

— Важно отме-
тить, что измени-

лась сама эстетика 
работ Даши Намда-
кова, — подчеркнула 
Надежда Комарова. 

— Как скульптор, 
он прежде 

всего 

работает с пространством и живет 
в современном мире, поэтому на 
него оказывают влияние технологии 
3D-моделирования, компьютерно-
го дизайна, рекламы. Притом что 
мастер постоянно обращается в про-
шлое, он хочет быть современным, 
поэтому мы видим в его произ-
ведениях многорукость и много-
ногость, как многокадровость в 
комиксах и рекламе. Разрывы тел в 

скульптуре — это явное обращение 
к видеоарту. Но здесь важна не толь-
ко форма. Ведь чем больше Даши 
Намдаков уходит от реализма, тем 
богаче становится содержание его 
работ.

Познакомиться с выставкой «Дру-
гое измерение» иркутяне могут до 
23 сентября.

Иван Сказкин 
Фото Алексей Головщиков

Мировая премьера про-
изведений известного 
скульптора Даши Нам-

дакова состоялась в Иркутске. В 
галерее Виктора Бронштейна в 
экспозиции «Другое измерение» 
можно увидеть шесть новых 
работ автора. Интересно, что 
изначально скульптуры плани-
ровалось представить в Русском 
музее, однако теперь произ-
ведения отправятся в Санкт-
Петербург уже после презента-
ции в Иркутске.

"
Духовный учитель Намдакова 
считает, что этот творческий 
порыв был наградой 
за богоугодное дело — 
скульптуру «Хранитель 
Байкала».

ДРУГОЕ ИЗМЕРЕНИЕ
В Иркутске 
открылась 

выставка  
скульптора 

Даши 
Намдакова

«Расцвет» отсылает нас к образу 
амазонок в творчестве автора

Скульптура «Энергия» символизирует 
трансформацию и преломление 

фигуры в пространстве

Изваяние «Начало» 
стало символом 
выставки Даши 

Намдакова 
в Иркутске

«Маски» — 
пример 
того, как 
слияние 
фигур 
образует 
некий новый 
образ Работа «Парный 

танец» наиболее явно 
демонстрирует переход  

к другому стилю


